
菠萝中含有菠萝蛋白酶，这是
一种具有神奇功效的物质，是一种
天然、无毒无害、卫生安全的蛋白
酶，被公认为菠萝中最有价值生物
活性成分之一。

为什么吃菠萝的时候会蜇嘴？
龚霄说，这与菠萝蛋白酶直接有关。
这种酶会激活口腔上皮细胞和游离
的神经末梢中一种叫做PAR的蛋白
酶，导致口腔中的瘙痒感，但是实际
上，真正起到蜇嘴作用，需要三种物
质：草酸钙针晶、菠萝蛋白酶和有机酸。

菠萝蛋白酶有平喘的作用，还可以

促进手术后伤口的恢复、抗溃疡、减少人
体对抗生素的依赖，还能保护皮肤，抗肿
瘤、抗炎等等，其功能之多数不胜数。

其中最重要的一个应用是对胃
病的治疗。菠萝蛋白酶能够水解蛋
白质，把蛋白质水解成分子量更小
的小肽、多肽、氨基酸。这些物质在
胰腺或者消化道无法分泌足够量的
消化酶的前提下，能够促使小肠更
容易吸收，减轻我们的胃动力。

菠萝蛋白酶还能够增强身体的
免疫系统，激发免疫系统产生大量
的白细胞去抵抗癌细胞。最新的研

究发现，菠萝蛋白酶在对抗新型冠
状病毒方面具有很好的潜力。因为
它能够水解宿主细胞表面的受体，
干扰病毒蛋白的合成。

不止于此，菠萝蛋白酶还可以
在食品工业中发挥更多的优势。

在烘焙食品中，如果使用菠萝
蛋白酶改进面粉，可以降解其中的
面筋，达到改善面团松弛度和面包
口感的作用。在酿酒的时候，可以
用菠萝蛋白酶去提高啤酒中的蛋白
质稳定性，酒体看起来就会特别漂
亮，而且不会有沉淀物。

菠萝：你对我的能力一无所知

菠萝是一种常见的
水果，也会被人们用来
做美味菜式。但是，如
果你以为菠萝只能用来
吃，那恐怕就小看了
它。近日，由广州市科
技局、广东科学中心、羊城晚报社联合主办的珠江科
学大讲堂第99讲在广东科学中心举行，中国热带农
业科学院农产品加工研究所副研究员龚霄博士带来
《菠萝的宝藏·藏在哪》的科普演讲。

说起菠萝，就要提到
航海家哥伦布。当年，哥
伦布登陆加勒比海地区的
一个岛时，发现了菠萝这
种植物，当地的老百姓喜
欢把菠萝加工成各种食
物 ，还 将 其 用 于 治 疗 外
伤。于是哥伦布就将菠萝
带回了西班牙，并且成为
了西班牙贵族的奢侈品。

经过几个世纪，菠萝
这一神奇的物种被传到了
世界各地，在 16 世纪，菠
萝传入中国。明清时期的
文学家还曾经用自己的诗
词来描述菠萝。清代的孙
元恒就写过诗句“翠叶葳
蕤羽翼奇，绛文黄质凤来
仪。作甘应似籦笼实，入
骨寒香抱一枝”。

菠萝可以分为菠萝冠、果实、质、
叶、茎、芽等部分。根据中国植物志
的记载，菠萝属于凤梨科凤梨属的一
种多年生单子叶常绿草本植物，菠萝
的生长周期为16个月左右，育种的时
间则要长达15至30年，所以一个新
的菠萝品种的育种周期非常长。

菠萝就是凤梨，凤梨就是菠萝，
这两种称呼其实是同一种植物的不
同品种而已。

常见的菠萝品种有 5 大类，分
别为卡因类、皇后类、西班牙类、阿
巴卡西类，再加上一个杂交类。

不同品种的菠萝，外观形态有一
定的区别，甜度风味方面也会有差
异。而这种差异性的存在，也让不同
品种的菠萝具有不同的加工性能。
所以，罐头用的品种以巴厘类为主，
而鲜食类的则以台农系列为主。

如何分辨呢？通常行业上讲，
那些叶子光滑不带锯齿、没有肉刺、
果眼比较浅而且果芯纤维化程度较
低的是凤梨，而叶子带锯齿、果眼比
较深，果芯纤维化程度比较高的巴
厘种被称为菠萝。

不仅可以作为水果，菠萝更是

走进了人们的餐盘。菠萝咕噜肉、
菠萝饭、菠萝油条虾、菠萝派等都是
耳熟能详的食品。

菠萝之所以这么受欢迎，主要
是因为它的肉质金黄、脆口多汁、清
香酸甜，而且其含有丰富的营养和
美味的口感。

菠萝的果实里含有丰富的植物
蛋白、碳水化合物、膳食纤维，此外
还有极为丰富的维生素如维生素
A、维生素 C，以及烟酸、叶酸、胆
碱、β胡萝卜素等，以及人体正常功
能代谢不可缺少的矿物质元素。
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文/图 羊城晚报记者 李钢
实习生 陈梓珊

菠萝全身都是宝，
它与国民经济的方方面
面 有 着 密 不 可 分 的 关
系，所以说菠萝不仅能
吃，还能穿，还能用。

菠萝果肉可以用于
加工不同的食品，茎叶
则 广 泛 应 用 于 医 药 材
料、日化产品、饲料工
业、能源工业等领域。

菠萝罐头是最传统
的菠萝加工产品，其中，
菠萝汁是目前市场上占
比较大的加工产品。

将菠萝原料通过清
洗、破碎、打浆，再经过
酶 解 、澄 清 、过 滤 、杀
菌，就可以得到菠萝浓
缩 汁 。 菠 萝 浓 缩 汁 又
分 为 菠 萝 浓 缩 清 汁 和
浊汁，菠萝浓缩清汁是

直 接 从 菠 萝 中 提 取 出
来的果糖，是可替代人
工甜味级的糖源，更健
康、更绿色，受国际市
场认可。

菠萝叶纤维是一种
重 要 的 增 强 材 料 。 原
来，菠萝叶纤维的刚性
特别大，经过科学家们
用不同的方法去改性，
就可以把它添加到树脂
产品、橡胶高分子材料
中，增加这些材料的相
容性，使得它们的某些
特性得到增强。

比如添加了菠萝叶
纤维的绳索，会变得特
别耐腐蚀，不仅不容易
生锈，而且对阳光、氧气
等环境腐蚀因素都有很
好的抗性。

根据统计，我国是
世 界 十 大 菠 萝 主 产 国
之一，产量全球第二。
广 东 省 是 全 国 菠 萝 生
产大省，种植面积和总
产 量 均 位 居 全 国 之
首。 2021 年广东菠萝
种植面积 60.9 万亩，约
占全国面积的 61%，总
产量约 122 万吨。雷州
半 岛 菠 萝 种 植 产 量 占
广东省 90%以上，广东
农 垦 湛 江 垦 区 菠 萝 种
植面积常年保持在 17
万 亩 左 右 ，产 量 约 42

万吨，约占雷州半岛菠
萝 面 积 和 产 量 的 三 分
之一。

目前，由广东农垦
建设的广东菠萝跨县集
群产业园拥有规划面积
25 万亩，立志建成世界
级的优质菠萝产业带。
未来，这一产业带将坚
持品种结构的优化、推
广标准化种植，提升初
加工、精深加工的水平，
优化营销体系，最终推
动菠萝产业全产业链高
质量发展。
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云浮市委书记卢荣春：

奋进“第一方阵”探索突围争先路径
羊城晚报记者 杨再睿 通讯员 许德斌

记者日前从云浮市发展改革
局了解到，今年上半年，该市各地
各有关部门认真落实“疫情要防
住、经济要稳住、发展要安全”决策
部署，以党建引领重点项目建设为
抓手，稳字当头、稳中求进，坚持

“资源要素跟着项目走”，落实“1+
5+X”问题协调机制，持续加大工
作力度推进重点项目建设，上半年
省市重点项目建设进展顺利。

数据显示，上半年全市 182
个市重点项目完成投资211.64亿
元，完成年计划的 52.62%，65 项
省重点项目完成投资 117.35 亿

元，完成年计划的62.72%。
当前，云浮市正在把学习总

书记重要讲话精神成果转化为推
动云浮高质量发展的具体行动，
以“大学习、深调研、真落实”工
作方法，不折不扣推动总书记重
要讲话精神在云浮落地落实。

基础设施：62 个项目
上半年完成投资73亿元

在广湛高铁的云浮段，一座
座基桩立在规划线路上，吊机、混
凝土车辆来回穿梭，建设的场面
如火如荼；在华润西江发电厂，沿

江边上星罗棋布，刚刚结顶的 1
号冷却塔描绘着发电厂的建设蓝
图……瞄准既定建设目标，云浮
市当地的项目正在不断刷新。

按照适度超前开展基础设施投
资的要求，云浮市全力加快“十四
五”规划重大基础设施项目落地，62
个基础设施项目上半年完成投资
73.05亿元，完成年计划的43.06%。

交通基础设施项目加快推
进，新建广州至湛江高速铁路云
浮段隧道完成开挖 11.6 千米，桥
梁累计完成3.5千米，深圳至南宁
铁路珠三角枢纽机场至省界段

（云浮段）正在开展线路定测，云
城区中心城区道路贯通建设项目
加紧施工。重大能源项目取得重
要突破，华润西江发电厂 1 号冷
却塔顺利结顶，云浮水源山抽水
蓄能电站项目顺利核准。

项目落地：83个项目上
半年完成投资117亿多元

在金晟兰优特钢项目现场，
该项目一期工程已经完工投产，
二期（一区）正在加紧建设；年产
12万吨精细化工材料项目的广东
科云诚新材料有限公司现场，林

立的厂房大楼，正在为当地化工
材料生产的崛起蓄势……突出项
目为王、工业立市，云浮市各地紧
紧围绕园区经济、镇域经济、资源
经济“三大抓手”，不断优化服务，
促进项目落地见效，产业项目投
资成为全市稳投资的重要支撑。

资料显示，当地的83个产业
项目上半年完成投资 117.87 亿
元，完成年计划的59.67%。

围绕“三大抓手”，云浮市当地
园区经济发展迅速，信基·云浮健
康医药产业城、广州番禺电缆集团
（新兴）有限公司特种智能电缆制

造生产项目等已提前完成年度投
资计划；镇域经济持续壮大，德康
农牧食品集团100万头生猪养殖
项目、郁南黄皮南药生产加工物流
基地项目等顺利推进。

民生保障：37 个项目
上半年完成投资20多亿元

聚焦教育、医疗等领域短板
弱项，各地强化资金等要素保障，
集中力量支持一批民生项目加快
建设，取得新进展。37个民生保
障项目上半年完成投资 20.7 亿
元，完成年计划的59.03%。

云城区人民医院易地新建项
目、罗定市人民医院新院建设项目、
新兴县人民医院易地新建工程、郁
南县疫情防控医疗基础设施建设项
目等有序推进，新兴县第三人民医
院建设项目等开工建设。

民生项目的建设，为当地城
市的幸福感不断加码。“医院的配
套不断补全，在建设时，还考虑了
患者的停车难问题等，细微之处，
更加体现城市的温度。”在仔细查
看了新兴县人民医院异地新建的
规划图后，当地的群众梁先生受
访时说道。

项目为王 稳经济成效凸显
——云浮市上半年重点项目完成投资211亿多元

羊城晚报：接下来，云浮如
何进一步激发广大干部群众干
事创业的精气神，突围争先、跨
越赶超？

卢荣春：下一步，云浮将重
点打好3场“攻坚战”：

全面打响村级集体经济收
入达标攻坚战。云浮全市 847
个行政村，2021年底有592个集
体经济收入在10万元以下，对比
省委下达的“2023年底全部村级
集体年收入达到 10 万元”的目
标，任务非常艰巨。我们成立了
由市委书记任组长、市长任常务
副组长的领导小组，制订《攻坚行
动方案》，充分发挥温氏等龙头企
业作用，第一批规划建设了14个

生态养殖小区，创造性运用“公
司+农户”模式，探索走出一条符
合云浮实际的村级集体经济高质
量发展路子。初步估算，到2023
年底全市847个行政村集体收入
将全部达到 10 万元以上标准，
2025年将超过15万元。

全面打响基础教育和医疗
卫生提质攻坚战。目前，云浮籍
适龄中小学生在外读书的近 9
万人。云浮准备将“资源经济收
益的二分之一”用于教育卫生补
短板，计划近 3年投入 30个亿，
以鲲鹏小学为模板，新改建一批
中小学，集中力量解决一批困难
问题，从根本上扭转被动局面。
全面实施疾病预防、精神卫生、

妇幼保健“三大补短板工程”，纵
深推进与南方医院共建高水平
市人民医院，整合资源全力打造
粤西北最好中医院，大力推动县
级医院、镇卫生院升级改造，进
一步提升全市公共卫生整体服
务能力。

全面打响重大社会民生兜
底攻坚战。持续巩固扶贫、济
困、养老、助残等制度成果，着力
构建“大救助”“大养老”“大儿童
保障”和住房等社会保障体系。
全面深化国家级居家和社区养
老服务改革试点工作，加快发展
普惠型养老服务，健全社会救助
体系，在改善民生上打造更多的

“云浮品牌”。

羊城晚报：省党代会报告提
出，支持云浮建设国家中药资源
种质库。云浮将如何推动相关
产业发展？

卢荣春：云浮将深入贯彻落
实省委、省政府“建设中医药强
省”的决策部署，以高起点建设
国家中药资源种质库为牵引、聚
力攻坚，切实把云浮打造成为

“中国南药创新高地、中医药强
省排头兵”。

坚持“政产学研”深度融合，
全力打造“世界一流”的中药资源
种质库。市委、市政府主要负责
同志牵头成立工作专班，在工作
导向上始终立起“世界一流”的标
准，借鉴先进种质资源机构的经
验做法，全面加强与中国中医科
学院等高端科研机构合作，聘请
黄璐琦院士规划设计、牵头研究

攻关。牢固树立“大科技”理念，
坚持把中医药种质库与云浮市两
个省级实验室分中心、高等级生
物安全P3实验室等科研机构统
合起来，加强科研协同攻关，积极
抢占中医药创新的制高点。

坚持“一二三产”深度融合，
全力创建国家中医药产业发展
试验区。今年6月印发的《广东
省建设国家中医药综合改革示
范区实施方案》明确提出，“支持
云浮市创建国家中医药产业发
展试验区”。我们将大力推动南
药种植“接二连三”发展，加快推
进“十镇百村”南药种植示范行
动，巩固拓展云浮130万亩南药
种植基地。大力构建“1+2+10”
国家、省、市三级南药产业园体
系，全面构建初加工、精深加工、
仓储物流等配套产业链，同步谋

划打造“康养旅游”“食药同源”
“医养结合”等新产业新业态，不
断壮大发展生物医药产业集群。

坚持“东融湾区”借势破局，
全力打造国家级南药产业发展战
略平台。紧扣“四个联动”、纵深
推进“东融湾区”策略，全面打开
云浮地道南药“标准化、现代化、
国际化”发展新空间。高站位筹
划“第三届国家南药产业大会”，
把谋划启动国家中药种质资源中
心建设作为核心板块，主动面向
大湾区乃至全世界宣传推介，全
方位展示云浮南药产业化发展方
向、标准化种植模式、品牌化创建
路径；并同步举办全球中医药高
峰论坛，积极推动南药产业大会
永久落户云浮，全面提升云浮南
药的国际知名度，为广东建设全
国中医药强省作出云浮新贡献。

锚定“世界一流”高起点创建C
举全市之力打造国家中药资源种质库

发扬“脱贫攻坚”精神啃硬骨头D
集中力量破解制约高质量发展的瓶颈问题

乘势而上、聚力攻坚，云浮市经济社会发展取得了新突破 受访者供图

紧扣“一条主线”学深悟透做实A
忠诚拥护“两个确立”、坚决做到“两个维护”

羊城晚报：云浮将如何纵深
推进省第十三次党代会精神贯彻
落地？

卢荣春：省第十三次党代会紧
扣忠诚拥护“两个确立”、坚决做到

“两个维护”这条主线，全面总结
过去 5 年工作，深入分析面临形
势，科学谋划未来发展，充分彰显
了紧跟总书记、奋进新征程的坚
定追随，生动体现了“干出来、拼出
来、创出来、赢回来”的时代搏击，
立起了未来一个时期全省改革发
展的施工图、任务书、方向标。

学习贯彻省党代会精神是当
前和今后一个时期云浮全市上下
的重要政治任务，是一个必须长
期坚持、不断深化的理论与实践
过程。我们将聚焦忠诚拥护“两
个确立”、坚决做到“两个维护”，
持续深化学习贯彻，深刻体悟大
会报告提出的“四个靠”“五个坚
持”“五点实践感悟”等系列重要
论断，进一步凝聚起拥戴核心、信
赖核心、忠诚核心、维护核心的高

度政治自觉；聚焦一体落实总书
记最新重要讲话和重要指示精
神，持续深化学习贯彻，紧扣创建

“三个环境”，突出“疫情要防住、
经济要稳住、发展要安全”，高效统
筹疫情防控和经济社会发展，进一
步激发推动总书记、党中央决策部
署在云浮贯彻落地的高昂政治热
情；聚焦省委、省政府“1+1+9”工作
部署持续深化学习贯彻，始终坚守

“一张蓝图绘到底”的战略定力，进
一步扛起助力广东“走在全国前列、
创造新的辉煌”的使命担当。

云浮坚持把贯彻落实大会精神
的“中期考卷”与迎接建市30周年的

“历史考题”统合起来，筹划启动新
一轮“大学习、深调研、真落实”工作，
以上率下开展10个方面、37个课题
深调研，围绕交通设施、水利工程、
城市建设、社会民生、文化旅游等重
点领域，在全市域谋划一批战略性、
标志性、长远性的基础建设项目，力
求以中心城区的强势突破，带动云
安、罗定、新兴、郁南高质量发展。

羊城晚报：云浮在推动高质
量发展上将如何发力？

卢荣春：全面、准确、完整贯
彻新发展理念，云浮市委新班子将
坚持以高质量发展统揽全局，统筹
兼顾长、中、短期，聚焦破解传统的

“路径依赖”，一体谋划推动园区经
济、镇域经济、资源经济发展，全面
打造云浮高质量发展的新引擎。

突出“扩容提质增效”促进
园区经济转型升级，解决长远可
持续高质量发展的“底盘”问
题。围绕夯实高端制造业基础，
纵深实施“工业立市”战略，对接
党代会报告提出的制造业高质
量发展“六大工程”和“双10”战
略，大力培育发展硫化工、清洁
能源、信创产业、生物医药、现代
物流等“十大园区产业集群”。启
动建设“千亿级绿色建材产业
园”，持续擦亮“中国石都”品牌；
同时紧盯金属智造、现代农业“两
大板块”，加大力度招引和培育

“链主企业”，全面推动企业集聚、
园区集约、产业集群，逐步形成这

“三个千亿级产业集群”齐头并
进、蓬勃发展的现代工业格局。

突出“放权赋能强镇”激活
镇域经济发展动力，解决中长期

乡村振兴、共同富裕的问题。紧
盯土地管理、下放财权等重点领
域，持续下放县级管理权限，用
好“点状供地”，充分激发“2+17”
现代农业产业园的体系优势，在
中心镇打造一批产业集聚发展
区，开辟镇域经济发展主战场，带
动乡村振兴。用好驻镇帮镇扶
村资源，深化“政银企”合作模
式，因地制宜布局发展一批现代
农牧产业园区、南药产业基地、
绿色工业集聚区等优质项目。
我们力求通过2年的努力到建市
30周年，把全市 63个镇（街）建
成产业“特而强”、功能“聚而
合”、形态“精而美”的镇域经济
体，解决农民在“家门口”就业，促
进乡村振兴和基层治理现代化。

突出“打造新增长点”拓展
资源经济发展路径，解决目前民
生欠账短板问题。要在构建现
代产业园区上下功夫，拓展产业
链、延伸价值链。要立足云浮实
际、做好“水文章”，积极发展

“西江港口码头经济”，统筹推进
抽水蓄能、热电联产、风能水能
等自然资源重点项目建设，积极
创建大湾区绿色能源基地，全力
打造高质量发展的新增长点。

聚焦“三大抓手”重塑动力系统B
引领云浮跑出高质量发展“加速度”

羊城晚报记者 杨再睿 通讯员 伍廷显

省党代会报告以坚定的政治担当、宏阔的战略视
野、强烈的使命责任描绘发展蓝图、指引前进方

向，提出了一系列含金量十足的‘云浮利好’，特别是报告
中明确提出‘支持云浮建设国家中药资源种质库’等，既是
对云浮的极大支持和关爱，也为我们开创云浮高质量发展
新局面提出了更高要求。”近日，云浮市委书记、市人大常
委会主任卢荣春在接受羊城晚报专访时说。

云浮市委新班子认真落实省第十三次党代会精神，乘
势而上、聚力攻坚，全市经济社会发展取得了新突破。今
年上半年，云浮一般地方公共预算收入同比增长44%，排
名全省第一，总量排名第十四；在省统计局发布的21项主
要经济指标中，固定资产投资、工业用电量、居民人均可支
配收入等11项指标增速均排名全省前列，预计今年全市一
般地方公共预算收入将突破 100亿元大关，同比增收30
亿元。卢荣春表示，云浮将坚定不移落实省党代会决策部
署，锚定湾区“第一方阵”，探索突围争先路径。


